PAGNARD Hubert, Maire de Cluis de 1977 à 1995.

Né le 24 mai 1930 à Crozon-sur-Vauvre où il s'est marié le 24 avril 1952 à Marie Daudon; ils ont une fille. Hubert est fils d'Alexandre Pagnard et de Lucie Dalot, son épouse; il fréquenta l'école de Crozon-sur-Vauvre puis fit son apprentissage dans la peinture et dans plusieurs entreprises avant de **créer sa propre entreprise de peinture** en s'installant à Cluis, rue Saint-Michel, en janvier 1955. Il se consacra à son entreprise jusqu'à sa retraite en 1990.

En 1965, sollicité, il se présenta sur la liste du Docteur Bénech et fut élu conseiller municipal puis réélu en 1971. En 1977, le Docteur Bénech annonça son départ et le Docteur Bailly qui ne souhaitait pas prendre la suite, réussit à convaincre Hubert de prendre la tête de liste, lui-même restant au Conseil municipal. Il fut élu Maire, Robert Blanchet étant réélu 1^{er} Adjoint et Gérard Nouant élu 2ème Adjoint. A cette époque à Cluis (1400 habitants environ et une quarantaine de gens du voyage rattachée à la commune), il y avait 18 foires annuelles dont 4 plus importantes, (1^{er}-5, 24-9, 18-10 et foire de Noël) : le champ de foire était plein d'animaux et la place des promenades débordait de volailles, le commerce était florissant. Il y avait aussi deux journées de « Louée » en juin et novembre où les ouvriers agricoles et les employeurs renouvelaient les contrats d'embauche et discutaient des conditions d'emploi. Il y avait même un concours annuel de juments.

Au début de son mandat de Maire, Hubert Pagnard rencontra de grosses difficultés administratives (absence de conventions) et financières (loyer très élevé) pour la **mise en route du Foyer-logements** pour personnes âgées, lequel avait été construit en fin du mandat précédent et qui fut ouvert en juillet 1978 : réunions et rencontres multiples avec préfecture et la société HLM constructrice permirent de réduire les remboursements et d'offrir ainsi des loyers attractifs pour les pensionnaires.

Lors de ce mandat, il y eut aussi l'acquisition en 1980, d'un terrain pour la construction d'une station d'épuration et la mise en place du **réseau d'assainissement** approuvé au conseil municipal de juin 1979 (le principe et les études avaient été envisagés au Conseil de janvier 1968, voir biographie de M. Bénech Armand) : une première mise en service eut lieu dès juillet 1982, puis des compléments par tranches annuelles jusqu'en 1992. Il y eut également la réalisation d'un terrain de camping en 1980 et l'aménagement de terrains pour un critérium National de pétanque en 1983. En 1980, suite aux recherches et aux démarches du Docteur Bailly, la municipalité obtint des subventions pour **acheter les ruines de la forteresse** de Cluis-Dessous. Dans le cadre d'un « contrat régional d'aménagement rural » subventionné, la municipalité avait proposé la construction d'une « usine-relais » qui permit, sous condition de création d'emplois, l'installation et le développement de la menuiserie Moreau, sur la route de Châteauroux.

Lors du 2^{ème} mandat, Gérard Nouant étant 1^{er} Adjoint, il y eut la construction et aménagement (1985) du « Foyer rural » avec salle polyvalente et gymnase, appelé ainsi parce que le financement provenait du Ministère de l'agriculture et les travaux étaient suivis par la direction départementale de l'agriculture. Le Conseil de mai 1983 donna son accord pour un lotissement communal « Les Alouettes » ; celui de décembre 1986 approuva la création d'un syndicat intercommunal de ramassage des ordures ménagères. Suite au projet de 1985, le Conseil de février 1987 approuva la création d'une dizaine de logements dans le bâtiment de La Flambette.

Lors du 3ème mandat, Gérard Nouant fut réélu 1er Adjoint et Jean-François Pion, 3ème Adjoint. Le Conseil de mai 1992 décida l'acquisition d'un bâtiment qui permit un nouveau développement de la menuiserie Moreau et la création d'emplois. Suite à un arrêté de « Péril » (conseil de juillet 1992) la municipalité obtint des subventions permettant une rénovation importante, en 1993, de **la Halle du 17**ème **siècle**. En novembre 1989, un arbre de la liberté (un sapin) fut planté sur le terrain du groupe scolaire pour célébrer le bicentenaire de la révolution de 1789. Le Conseil de juillet 1990 adopta le projet de **lotissement de Ragon** pour une vingtaine de pavillons ; envisagé depuis fin 1977, les études de terrain en avaient retardé l'exécution, ; celui de mai 1994 approuva le projet de **huit logements** à proximité du Foyerlogements.

Pendant ses trois mandats (1977-1995) Hubert Pagnard, fut également Président du Syndicat des eaux et Président du Foyer-Logements. Pendant ses mandats la réfection de tous les logements communaux fut effectuée ainsi que celle des locaux des terrains de foot.

Ainsi Hubert Pagnard totalise 30 années au service de Cluis et de ses habitants.

Sources: Archives municipales. Entretien avec M. Pagnard en 2022.